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高校招生咨询会周六举行

本报推出《咨询手册》
哪些问题该问，哪些没必要问，答案在里面

本周六，各高校
的2010年招生咨询会
将集中举行。今年我
省是知分填报志愿的
第一年，考生肯定有
很多问题要咨询。北
大、清华等知名高校
的河南招生组每年都
会接待很多前来咨询
的考生。从往年的咨
询活动看，不少考生
和家长会问很多不必
问或者根本无法回答
的问题。

如何安排一天的
咨询，有效提高咨询
效率，是考生和家长
事 前 要 考 虑 的 问
题 。 在 参 加 高 招 咨
询会前，先看看本报
为考生准备的《咨询
手册》，或许会有些
帮助。
晚报记者 张勤 张竞昳

鸣谢：本版采访得到了上海交大等多所
高校河南招生负责老师的大力支持，在此，一
并致谢，感谢你们为了河南才俊的明天更美
好，冒酷暑穿梭在中原城乡之间。

《咨询手册》第一条：

避免出现往年的状况：越问越茫然

拥挤嘈杂的人群、花花绿绿的资料；被考生和家长围得水泄不通的

高校招生人员……在我省每年举行的集中招生咨询活动现场，这些都是

常见的现场状况。

往年，一年一度的高招咨询会都很火爆。每一个参加过高招咨询会

的考生和家长都会觉得特别累。“咨询的考生太多，招生老师被围得严严

实实。”曾经带着孩子参加了2009年高校招生咨询会的家长赵先生回忆

说，好不容易排到招生老师面前，也只能问一两个问题，因为后面的家长

催得很紧。

实际上，在高招咨询会上，有的考生和家长会四处打探，拿了一大堆

资料，但是结果却是更茫然。而有的考生和家长有备而来，事先做了充

分的准备工作，理性选择，最终能够找到自己想要的答案。

今年的高招咨询会即将开始，所以我们给考生和家长提供的《咨询

手册》的第一条就是：参加咨询会的考生，要避免出现“越咨询越茫然”的

情况。

《咨询手册》第三条：

哪些问题必须得问？

由于不能准确把握咨询的角度和内容，一些考生及家长失去了获取

相关高校更多有效信息的机会。

接受采访的高校河南招生组负责人也提出了这个问题，建议考生和

家长要问最紧要的问题。本报将一些应该问的共性问题整理出来，供考

生和家长参考。

第一，在搜集资料的过程中，没有搞清楚的问题，一定要向招生老师

问清楚。

第二，填报志愿前，高校的录取规则等核心问题必须要问。如，学校

对其第二、第三志愿报考考生录取吗；哪些专业属于第一批录取，哪些专

业属于首次招生；学校在学校志愿和专业志愿上是否有设级差，第二志愿

以后的考生收不收；专业服从调剂是否就不会被退档等。

第三，高校设置的专业，也需要多问一些问题。有的院校为了招生需

要，往往给一些专业“改名”，考生和家长们应仔细研究专业内涵。可以

问：今年学校增加了哪些新专业，这些专业的前景如何；学生入学后，能否

再次选择系或专业；学校对考生语种有没有限制等。

第四，高校是否按大类进行招生，这个问题也应该问。不少高校目前

都是按照大类招生，学生按“类”填报志愿、学校按“类”招生。学生入学前

两年学习公共课和相同的专业基础课程，第三年根据社会需求、专业合理

布局、学生志愿、学生成绩的原则进行专业或专业方向分流。

第五，住宿条件和学费也应该问问。对于一般家庭而言，上大学所需

缴纳的学费、住宿费等是一项很重的负担，考生、家长在咨询时需关注就

读该院校各个专业的收费标准。如，住宿条件如何，如何收费；一个月伙

食费及生活费大概多少钱。

第六，招生组老师的联系方式一定要问。如高校河南招生组所住的

宾馆、在郑州的行程等，以便日后联系。这也是很多有经验的高三教师的

意见，考生要随时和想报考的高校招生办联系，随时了解报考情况。

《咨询手册》第二条：哪些问题是无效的？据一些高校河南招生组负责人介绍，往年在招生咨询会现场，总有一

些家长提的问题属于无效问题。比如，招生计划、院校办学条件和水平、高

校近年来的录取情况等，一般都可以在网上查询到，没必要在咨询会上特

意问。
高校招生负责人认为，这些工作，其实完全可以在咨询会前自己完

成。一旦掌握了这些基本信息，再去咨询高校招生老师，更有针对性。这

也是本报《咨询手册》第二条的建议：提前准备，了解高校的基本信息。
需要提前做哪些工作？第一条，搜集高校往年录取分数线，招生负责人建议至少要搜集近三

年高校的录取分数线，算出二者的差值，结合自我定位，选择可能报考的学

校。确定重点考虑批次的高校初步选取以10所为宜，其他批次高校以5所
左右为宜。

第二条，了解高校具体的招生政策，比如第二志愿、专业优先、专业级

差、提档比例等。这些信息，考生可以提前在高校招生信息网上了解到。

高校招生负责人建议，考生选定想报考的高校后，可以在高校网站上找到

招生政策，提前了解，可以提出更有针对性的问题。读透各学校的招生简

章，做到有备而来。这样，咨询会上就可以摒弃如“你们学校今年招生计划

多少”之类的简单问题，考生能够节约时间，直奔主题。第三条，列一个“问题清单”。在研究透高校的招生政策后，考生可以

和家长商量，列出来一个问题清单，把最想问的、最需要了解的问题详细列

出来，这样在咨询会上，才不会出现“东问一个西问一个”的情况。比如专

业设置、师资力量、就业情况等。考生和家长最好能再往前多看看，想想毕

业后想走哪条路，是就业、考研还是出国？届时也可以带着这个“出路预

设”到咨询现场与校方作交流，获得有效意见。

《咨询手册》第四条：哪些问题没有确切答案？“今年你们学校在河南录取的分数线是多少？”“我考了××分，可以报哪
些专业？”……在每年的招生咨询会上，高校招生老师都会被问到类似问题，
既不好回答，也无法给出特定答案。在招生咨询会上，不少考生和家长总是会问到很多无效问题。高校河
南招生组负责人提醒考生和家长，提前看看哪些问题“无解”，在招生咨询会
上可以节省不少时间。

以下这些问题最好不要问，因为没有确切答案。第一个问题，“今年你们学校在河南录取的分数线是多少？”
“无解”原因：录取工作没有完成，谁都无法断定学校、各专业的录取分

数，因为录取分数线是根据报考情况等决定的，在录取前哪位老师都无法给
出答案。

第二个问题，“你们去年的理科录取分数线是多少？”“无解”原因：这种问题浪费时间、浪费精力，考生和家长完全可以充
分利用网络资源提前了解。自己可以轻易获取的资料建议不要在咨询会
上询问。

第三个问题，“你们学校哪个专业最好？”“无解”原因：专业无所谓好坏，应该以学生个人兴趣爱好和特长为出
发点。

第四个问题，“毕业后找工作容易吗？”高校招生组负责人说，考生和家长对毕业生的就业率高度关注，是很
正常的。但是，每年毕业生的就业形势都在发生变化，谁也无法给予肯定
答复。

还有两个问题，以前也有不少家长问到，高校招生老师建议家长不要再
问了。

第一个，“如果就差几分，可否动用机动计划？”回答：每所本科高校每年都会进行扩招，有一定的机动计划，但是不
会指定录取某名学生。高校增投的招生计划仍然要按从高分到低分往
下录取。

第二个，“孩子得过很多奖，能不能照顾点分？”回答：加分和降分政策都有详细规定。公布成绩和录取时，该加分的已
经加了分，该降分的，也会按照规定降分。高校不会在现场给出另外承诺。


